

EL NORTE

PERIODICO TRADICIONALISTA

Puntos de suscripción

Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.
 En Olot, Circulo Tradicionalista.
 En Figueras, Dalmacio Presas, Calle Arce.
 En las casas de los señores de la familia.
 En La Bisbal don Ferrer Boadas, Calle de la Cruz, número 7.
 Insertense ó no, no se devuelve el importe.



Precios de suscripción

En Gerona, un mes, 1 peseta.
 trimestre, 2'50.
 semestre, 5.
 año, 10.
 En el Extranjero, un trimestre, 3.
 semestre, 6.
 año, 12.
 Números sueltos, 0'10.
 Anuncios líneas, 0'50.
 Anuncios a precios convencionales.
 Pago por adelantado.

Redacción y Administración:

RAMBLA DE LA LIBERTAD 33
En el Circulo Tradicionalista.

Dios Patria Rey

SE PUBLICA

Los Miércoles, Viernes y Domingos

Un mundo que nace y un mundo que muere

Son tantas las infamias de que hoy es víctima el pueblo español, que no sabemos de cuál de ellas hablar. Entre el Sedan de Santiago de Cuba y la suspensión de las garantías, no sabemos cuál sea mayor vergüenza para la nación española, si una plaza que teniendo 13 000 hombres de guarnición se rinde ante un ejército sitiador de 20.000 hombres molestados por el clima, no por falta de valor para pelear, sino por presiones de los de arriba, ó de un gobierno que con sus medidas arbitrarias da á entender que su enemigo es el pueblo que gobierna y no la nación extranjera con la cual combate.

Tanta es la indignación, la vergüenza, el asombro que sentimos que, trastornada la mente, estamos por prorrumper en una inmensa carcajada ó en un aplauso estrepitoso, expresión fiel de la turbación que sentimos. Todos los periodicos censuran al Gobierno por la suspensión de las garantías, nosotros, sus más encarnizados enemigos, vamos á aplaudirle siquiera por la primera vez.

Con el pueblo que después, no de uno sino de múltiples Sedanes no se levanta indignado para dar un soberbio puntapié al régimen y á los gobernantes que han causado sus desdichas, puede hacerse lo que se quiera. Trátase de un pueblo vigoroso, de un pueblo que tuviera conciencia de su deber y á la media del Gobierno la calificariamos de odiosísima tiranía, pero se trata de un pueblo muerto, de un pueblo que no sabe defenderse como hombre, se trata de ciudadanos que merecen se les regalasen rucacas, y tantos serían los gobernantes si no lo explotaran á su sabor y si no trataran por todos los medios imaginables de seguir disfrutando del presupuesto, aún cuando para ello se necesite arrastrar por el suelo la honra de la patria y hacer girones su humillada bandera.

Los catalanistas amenazan con levantarse ante las pérdidas que sufren su industria y su comercio. Los donostiarras anuncian la celebración de una reunión para pedir la paz (pues el anuncio del bombardeo de los puertos españoles perjudica sus intereses), los malagueños se ponen bajo la protección de Francia y de Alemania, y mientras tanto todos han visto impasibles la hecatombe de Cavite, la vergonzosa derrota de Cervera, el ridiculo viaje de la escuadra de Cámara, la bochornosa rendición de Saatiago, los... Ya no sabemos cómo calificarles, prelinares de la paz.

Tal vez un pueblo así ha dicho el señor Sagasta y diran las instituciones, conservémonos nosotros en el poder y no nos inquietemos para nada de estas débiles mujeres. ¿Dicen que habrá crisis, que no podemos conservar en el poder? Ahora verán. Suspendamos las garantías, que nadie se ha de inquietar por eso.

Los únicos que le preocupan al Gobierno somos nosotros, los carlistas. De sobra sabe que los únicos españoles en quienes vive todavía el fuego del entusiasmo, los únicos que sienten colorearse sus mejillas á la noticia de las vergüenzas nacionales, son estos sufridos hijos del pueblo que han sabido combatir en dos guerras sangrientas por las tradiciones españolas y que aún están dispuestos á sacrificarse en aras de ella el día que lo mande aquel de quien únicamente puede esperar España su salvación.

Ya van convenciéndose todos los buenos hijos de España de que el único capaz de sostener nuestra bandera es nuestro augusto Jefe, y así lo confiesan

francamente los que están dotados de los nobles sentimientos que hasta ahora han caracterizado á nuestra nación.

¡Don Carlos, Don Carlos! es el grito que en su angustia suprema lanzan esos españoles que han vivido hasta ahora de buena fé alimentados por las ideas liberales.

DE INFORMACIÓN

Datos para la Historia

Lo siguiente es de *El Siglo Futuro*:

INRI

Y es verdad, el combate no ha sido un combate, ha sido una cacería.

Una cacería horrenda, una cacería espantosa, donde los cazadores han sido, casi á mansalva, los numerosos y formidables acorazados yanquis; y donde han servido, de ojeadores que han hecho saltar la presa los políticos y periodicos como el Sr. Romero Robledo como *El Nacional*, como *El Imparcial*, que viéndose y sintiéndose fracasados como políticos se quisieron meter á almirantes, y un Gobierno imperdonable, que aturdido y mareado con tales excitaciones, dió una y otra vez á nuestra mísera escuadrilla débilmente protegida la orden estúpida, la orden bestial, la orden suicida de salir á perecer entre los poderosos barcos yanquis, cuando más segura estaba, y mas servicios podía prestar en la bahía de Santiago.

Si, una cacería horrible, dos veces ordenada para ignominia suya por el gobierno español (según declaración de Cervera que hoy publica *El Imparcial*) á instancias de otros políticos de su misma laya y no mayores alcances: una horrible cacería á que las gloriosas víctimas salieron «cumpliendo las órdenes recibidas de Madrid» comprendiendo «que era tentar á la suerte el hacer frente á la flota americana», sabiendo que iban á ser esterilmente destrozados y deshechos, cuando más podían hacer y servir en la bahía; una cacería horrible donde nuestros marinós han hecho todo lo que podían hacer, caer heroicamente muertos, heridos y prisioneros mientras que los políticos que desde aquí los habían impulsado al inútil sacrificio, se lo agradecían burlándose de ellos y poniendo en ridiculo su abnegación y su heroismo; heroismo y abnegación que los mismos yanquis reconocían conovidos, respetando las armas á los prisioneros, y diciéndole á Cervera el comodoro del «Glocester»:

«Habéis peleado con bravura de que no hay ejemplo en las guerras marítimas.»

Si algo le ha faltado á Cervera ha sido el valor de Daoiz y Velarde, no para lanzarse á la muerte que eso también lo ha hecho, sino para desobedecer una orden estúpida dada por un gobierno desprovisto de sentido común,

No, nuestros cuatro barcos, solamente protegidos y malamente artillados, no han podido pasar por ojo, echar á pique ni siquiera embestir á los veintiseis barcos yanquis con su formidable artillería. Pues nuestros marinos se han lanzado valerosamente á una derrota marítima como inevitable, en que cayó herido nuestro almirante Cervera, muerto su jefe de Estado mayor don Villamil, muerto el comandante del «Oquendo» Lazavillaamil, muerto el comandante del «Quendo» Lazavillaamil, muerto el comandante del «Quendo» Lazavillaamil (no queremos creer en el suicidio absurdo cuando la muerte se brindaba tan fácil á todos, y cuando la

responsabilidad del desastre no podía ser de él), herido el comandante del «María Teresa, Concas, herido Eulate el comandante del «Vizcaya», con seiscientos muertos mas, la cuarta parte de la tripulación total, y sabe Dios cuantos heridos. Eso si no es verdad, como el Gobierno sospecha, que ha sido incalculablemente mayor el número de las víctimas de esta horrorosa hecatombe.

¿Querian más nuestros políticos?

¡Ah! Toda esa sangre cae de lleno sobre el Gobierno incapaz que una y otra vez dió á Cervera la orden insensata de abandonar la bahía de Santiago, cuando más falta hacia allí y más imposible era la salida. Caen sobre los políticos insensatos que con sus discursos y sus artículos de relumbrón y despecho excitaron al gobierno á dar y repetir esa orden, brutal, bestial y feroz cae sobre los insensatos que enviaron la escuadra de Cervera á hacer frente á una escuadra tantas veces superior, en vez de enviarla á Filipinas, donde hubiera cambiado por completo el horrible estado de las cosas cae sobre los Gobiernos que rehuyeron con toda especie de humillaciones la guerra cuando el enemigo estaba desprevenido y casi desarmado, y ni siquiera emplearon el tiempo en apercebirse, sino en humillarse más, y la tuvieron que aceptar cuando el enemigo se creyó y era en efecto, invencible.

¿Pero qué les importan estos torrentes de sangre á los partidos liberales, responsables de todas las matanzas, incendios, pronunciamientos, guerras y revoluciones que trajeron sobre España desde la hora maldita en que, para castigo de nuestras culpas, salieron de las logias y se arrojaron, como los bárbaros del Norte como los moros después, como los revolucionarios franceses de principio de siglo sobre esta infortunada patria nuestra?

Las dudas de un pobre Cura

Su Santidad Leon XIII ha dirigido un telegrama al Obispo de Madrid, exhortándole para que recomiende al Clero continúe siendo fiel al Rey D. Alfonso XIII y á la dinastía.

Santisimo Padre, Dispuesto estoy á acatar y respetar con filial elicitud los prudentísimos consejos que han emanado de Vuestra Santidad; pero me asaltan ciertas dudas, que por cuenta propia no puedo resolver. Yo respetaré á doña Cristina y cantaré á diario desde mi pobre parroquia todas las virtudes que adornan á tan ilustre señora; yo respetaré y defenderé á D. Alfonso XIII, y como es muy natural, yo defenderé y respetaré á todos sus ministros y fieles mantenedores hasta la quinta generación, pero necesito para mi gobierno conocer la contestación que puedan dar mis legítimos superiores á estas preguntas:

¿Debo seguir, como hasta aquí, combatiendo lo que se ha llamado «heresia liberal»?

¿Debo condenar la libertad de pensamiento?

¿Debo condenar la libertad de conciencia?

¿Debo condenar la libertad de imprenta?

¿Debo condenar la libertad de cultos?

¿Debo condenar la libertad de la cátedra?

¿Debo combatir sin trégua ni descanso á la masonería?

Si á estas preguntas se les diera una contestación afirmativa, cómo me las habia de componer yo para combatir todas las conquistas del liberalismo y alabar y enaltecer al propio tiempo á las mismas personas y á las mismas instituciones que las han implantado y sostenido?

¿Yo he de predicar contra la masonería y he de romper lanzas en favor del hermano Paz.?

¿Yo he de combatir las libertades modernas y he de recomendar como cosa santa y buena la constitución liberal?

Estas son la dudas que desea ver resueltas satisfactoriamente.

Un Cura de Aldea.

LOS ROSARIOS ROTOS

Todos los veranos acostumbro ir invariablemente por unos días a la aldea donde he pasado los pocos felices de mi vida, los de mi infancia;

En verdad que aún en esos ha sido avara de mi felicidad la Providencia. Ero muy niño y mi hermano más niño aún, cuando perdimos a nuestra madre. Ninguno de los dos nos acordamos de ella, ni la conocimos siquiera sino por el suave rumor de bendiciones que habi esparricido entre los vecinos del pueblecillo que la conocieron a ella y nos acaraciaban después a nosotros. Es decir, yo si tengo un recuerdo tan vago como dulce.

Murió en el mes de Agosto, y tres meses antes en el de Mayo (tenia ya dos años y medio), acudiamos todas las tardes a la iglesia del lugar donde se cantaban, después del Rosario, las Flores. La imagen de la Virgen estaba en el centro de la iglesia, sobre una piana llena de flores y de luces.

Delante de la imagen me ponía siempre mi santa madre. Allí estábamos hasta que el templo se quedaba solo, como si necesitásemos estar solos con Ella para contarle con la intimidad alguna pena, o hacerle una súplica que le oyera Ella sola. Penas quizá no teniamos entonces; pero la súplica que hacíamos, la primera que aprendieron a balbucear mis labios era esta que me hacía repetir muchas veces mi buena madre delante de la Madre de Dios.

—Virgen María, ¡llévame al cielo!

Después nos salíamos de la iglesia, y al llegar a casa y pasar yo a los brazos de mi abuelita, su hija le decía.

—¡Ya lo dice mejor, madre, ya lo dice mejor!

Y entrambas pasaban repetidas veces con frenesi sus labios en mis sonrosadas mejillas de niño.

¡Eran antes muy cristianas y muy buenas las madres españolas!

II

Pocos meses más tarde moría aquella piadosísima mujer que me enseñaba el camino de la vida poniendome a los pies de la Virgen.

Entonces mi padre y nosotros quedamos viviendo en casa de mis abuelitos. Con ellos no echamos de menos nada, ni caricias, ni besos, ni cariño.

Lloraron mucho, porque mi madre era su única hija; pero no dejábamos de volver a ver a la Virgen, sobre todo en el mes de las Flores, y a repetirle la súplica de antes.

Entonces la entendía, yo ya mejor y la repetía con fervoroso anhelo. Y mi pobre abuelita, en cuyos ojos solían brillar dos lágrimas rebeldes, me decía:

—Ya tienes, hijo mío, en el cielo, dos madres. ¡Entre ellas dos te llevarán!

Y luego se hincaba de rodillas al lado mío y se ponía a rezar muchas Ave Marias con los rosarios rotos de mi cuento.

Estos rosarios los tenemos hoy cuidadosamente guardados en una cajita, y la cajita en un armario que hay empotrado en la pared, en la misma sala donde mis buenos abuelitos murieron.

Es una reliquia de familia, un recuerdo muy sentimental y muy tierno.

Les faltan bastantes Ave Marias, y algunos díeces, y las demás cuentas y el alambre de plata están desgastados por el roce de los dedos que lo han movido mientras rezaba el Rosario.

¡Y se había rezado con ellos tantas veces! Mi abuelita los heredó de la suya, y muchísimas veces la ha-

bíamos oído contar que aquella anciana venerable, contemporánea del primero de los Borbones españoles y testigo de la guerra de Sucesión, tenía acanalados los dedos por donde pasaban las cuentas de los rosarios rotos.

III

A veinticinco años de distancia mi memoria reconstituye perfectamente las escenas de los rosarios rotos.

El hogar donde nacían aún está lo mismo, aún no se ha profanado con ningún cambio. En el fondo ardia la lumbre formando una llama amarillenta como los rayos del sol de invierno en el ocaso. A la izquierda, en el ángulo de dos paredes, estaba el sillón de mi abuelo; un sillón de baqueta con los indispensables clavos de cabeza ancha y reluciente. Frente a la lumbre un banco de alto respaldo que achicaba, la estancia y la hacía más abrigada y, como ahora dicen, *comfortable*.

En ese banco me sentaba yo con mi hermanito, y allí jugueteábamos alegremente por las traspachadas hasta que el sueño oprimía nuestros párpados y nos llevaban a la cama. Pero antes de salir de allí habíamos de rezar toda la familia el Rosario.

En la iglesia lo rezaba el párraco del lugar todas las tardes, y allá íbamos los niños de la escuela guiados por el maestro apenas habíamos acabado las horas de clase. Pero el de la iglesia nada tenía que ver con el de la familia.

Desde que supimos rezar y aprendimos la Letania y los Misterios, éramos nosotros los niños los encargados de la piadosa obra. Colocábase un pequeño crucifijo en el testero, y mi abuelita, que se sentaba al lado nuestro, sacaba indefectiblemente los rosarios rotos y los ponía en nuestras manos.

Nunca olvidaré la virtud especial de aquellos rosarios contra las distracciones de los niños. Cuando en vez de recitar con devoción las Ave Marias movíamos los labios pensando en los interrumpidos juegos de la tarde o en los proyectos de mañana, cuando el picaro sueño hacía caricias a nuestros ojos, o la displicencia nos invadía, los rosarios nos proporcionaba toda suerte de castigos.

Aquella misteriosa propiedad de vigilar a los niños la debían los rosarios a su largo uso. Rotos a fuerza de rezos y con las cuentas desiguales y muchos claros entre ellas, era precisa especialísima atención para no equivocarse. Con aquellos rosarios no podían los niños distraerse ni dormir. Por eso nos los daba siempre la abuelita, y aquellos rosarios no se mandaron arreglar jamás.

IV

Rotos siguen todavía en la cajita, y la cajita en el armario.

Y cuando al visitar la aldea en que vi la luz y donde mis padres vivieron y murieron, subo a la sala y miro los rosarios rotos, testigo mudo de tantos recuerdos de ternura, mis rodillas instintivamente se doblan, y mientras los labios murmuran una plegaria a la Madre de Dios, corren silenciosamente dos lágrimas por las mejillas que tanto besaban mis abuelitos cuando rezaba bien el Rosario.

ENEAS.

Tomamos de «El Ancora» periódico católico de Palma de Mallorca que lo ha publicado como es natural, sin reparo alguno de la censura, el siguiente substancial artículo:

“EL GRAN LA DRÓN

La masonería universal está de enhorabuena. Los acuerdos de sus lóginas se cumplen al pie de la letra. Mac-Kinley, Devvey, Sampson, Sagasta, Moret, nuestros partidos, consciente unos y otros inconscientemente, trabajan mancomunados para aniquilar a España.

La independencia de nuestras colonias la sostienen en principio todos los masones y todos los liberales ilustrados, como Pi Margall, Salmerón, Castelar Maura, Moret, Sagasta, Canalejas, Silvela, es decir; republicanos, fusionistas y conservadores, apoyados to-

dos en las mismas doctrinas, cuales son el sufragio universal, la ley de las mayorías y del estado de tutela y el de emancipación que suponen los doctores liberales en las naciones como en los individuos;

Los liberales podrán discutir si se encuentran nuevas colonias en estado de tutela o han llegado ya a mayor edad, pero lo que no discuten, lo que todos admiten y defienden el «derecho» que tienen las colonias a la emancipación y a la independencia. Es un credo liberal,

Por eso vemos que unos bajo una forma y otros bajo otra, Silvela con su liquidación, Moret con su autonomía y Pi Margall y Morayta con su humanitarismo y katipunanes abogando por una misma cosa; la pérdida de nuestras colonias.

Lo que la fé nos dió, el liberalismo tira por la ventana.

Y ¡aún hay papanatas que adulan, siguen y veneran al verdugo que los esquilma!

Que conste.

Los ejércitos de los yanquis no han hecho otra cosa que tomar posesión para los Estados Unidos de las colonias españolas conquistadas por la masonería a las órdenes y bajo la dirección del Supremo Gran Consojo de Charleston. Mac Kinley es un 33. Sagasta es un 33. y Moret, el presunto plenipotenciario para discutir la paz y firmarla en nombre de la misera España, también es 33.

De manera que todo va arreglarse entre H. Meditemos.

La carretera de Olot a Bañolas

Durante estos últimos días habian llegado a mis oídos insistentes rumores de que en plazo breve se daría comienzo a la construcción de la carretera de Olot a Bañolas; pero no les había concedido la menor importancia, porque, como que casualmente empezaron a circular en los precisos momentos en que principiaba a hablarse de las elecciones de diputados provinciales, los creía relacionados con los negocios electorales.

Empero la consoladora realidad del hecho ha venido a demostrarme posteriormente que por esta vez afortunadamente me había equivocado. Según acabo de leer en un popularísimo diario de la capital del principado, «La Gaceta» ha publicado el plan de estudios y de obras que han de realizarse en el presente año económico, viniendo comprendido entre estas últimas, es decir, entre las obras cuya construcción ha de emprenderse en el ejercicio de 1898-99, el trozo primero de la carretera de Olot a Bañolas.

Yo no sé si hay alguien que pueda formarse un concepto acabado de los beneficios que ha de reportar al distrito de Olot la carretera que nos ocupa. No hay para que decir que facilitará en gran manera la comunicación con Olot y Bañolas de los pueblos comprendidos entre aquellas dos villas. Los propietarios podrán efectuar con suma facilidad los transportes de los productos vegetales y animales a las dos ya mencionadas villas y explotar de este modo sus propiedades de una manera más perfecta y económica; determinando todas estas circunstancias el estado floreciente de la agricultura en este distrito, que ha de contribuir a un mayor grado de riqueza en el mismo; pues, sabido es, por que la historia nos lo demuestra de una manera que no deja lugar a la menor duda, que la buena marcha de la agricultura ejerce poderosísima influencia en la prosperidad de los pueblos.

Muchas otras consideraciones pudiera hacer para poner de manifiesto la utilidad de la carretera en cuestión; los cuales, empero omitiré; ya porque no necesita de otra demostración una tesis que aparece verdaderamente con claridad meridiana; ya también porque no es este el objeto principal que me he propuesto al tomar la pluma para escribir estas mal hilvanadas líneas.

Mi objeto no ha sido otro que el de enviar desde las columnas de «El Norte» mi mas entusiasta enhorabuena a los señores Llorens y Verdagner, respectivos diputados a Cortes y de provincia respectivamente del distrito de Olot, por haber obtenido del

Gobierno una concesión, que ha de ser indudablemente venere de riqueza para el distrito que representan.

Que el éxito lisonjero con que han visto coronada esta empresa sirva á nuestros respetabilísimos representantes de acicate y estímulo para continuar trabajando, con mayor entusiasmo si cabe en pró de los intereses morales y materiales de este distrito.

No duden que obrando de este modo se granjearán el respeto, consideración y aprecio de sus representantes.

B.

Carta de Mieras 17 de Agosto de 1898.

NOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES

Mañana sábado, el domingo y lunes próximo, celebrarán la festividad de su patrón San Jooquin los vecinos de Rambla de la Libertad con variedad de festejos, habiendo contratado al efecto la aplaudida orquesta que dirige el señor Vidal.

—El miércoles pasado por la tarde, la población entera de Rosas y los numeros forasteros que en aquella hermosa playa veranean, tuvieron ocasión de disfrutar de un espectáculo tan raro como notable.

Sobre la playa habian depositado unos marinos un enorme escualo de veintitres palmos de largo, pescando en la almadra de aquellas aguas, perteneciente á la clase que los pescadores distinguen con el nombre del *Sol roig*.

Abierto el animal, se le encontraron dentro nada menos que un atun y un delfin; el higado era descomunal y pesaba más de 200 kilos.

El cuyo escualo cuyo peso total se calculaba en más de 2000 kilos fué vendido por diez pesetas á una persona que segun parece tenia el proposito de explotar su exhibición en Figueras.

Los marineros más viejos de Rosas declaraban que jamás habian visto ningun pez de aquella clase de tan extraordinario tamaño.

—Pululan por algunos pueblos de la provincia verdaderas nubes de gitanos con cuyo motivo las viñas de los alrededores de los pueblos donde acampan sienten los efectos de su presencia en la forma que ya pueden suponer nuestros lectores.

—Por falta de aspirantes ha sido declarado desierto la convocatoria anunciada para proveer por traslación la cátedra de Agricultura del Instituto de Figueras, por cuyo motivo se ha dispuesto que sean anunciados por turno de concurso de antigüedad.

—Un periódico del Ampurdán dice que en Vilabertran, en la madrugada del martes dos sujetos se desafiaron á beberse cada uno cuatro litros de vino.

Apunto de apurar dicha cantidad de mosto rodaron ambos por el suelo, siendo recogido uno de ellos por varios parientes en el estado que es de suponer.

El otro natural de Vilasacra, quedó tendido en medio de la plaza, cometiéndose con él varios actos que desdicen de la cultura de un pueblo civilizado.

En la tarde del martes, noticiosa la esposa de lo que ocurría á su marido, fué á recogerlo con un carro, llevandoselo á su domicilio.

—En la mañana del día de ayer, hallándose arrancando tierra arcilla en el termino de Palua Sacosta un jóven de quince años vecino de dicho pueblo se le desprendieron un monton de tierras quedando sepultado y muerto entre ellas.

—Sr. Alcalde: á V. que es tan atento á las suplicas, siempre que sean justas y razonables le llamamos la atencion sobre el pesimo estado de las palancas de la fuente del Rey á la calle del Carmen sitio, que en este tiempo, en particular por la noche es muy concurrido; así como tambien las que unen lo citada calle con la de la Rutlla.

—Programa que el Domingo 24 ejecutará en el Café de Vila el aplaudido Quinteto que dirige el maestro Sr. Vidal.

1.º Der Freichutz (overture). Weber
2.º Carmen (fantasia).. Bizet
3.º Caballeria Rusticana (fantasia). Mascagni

4.º Rapsodie hongroise n.º 12 (piano solo) Litz
5.º Vals de concierto (piano solo). Oliva

—Vuelven á circular nuevamente muchas monedas falsas de plata y cobre.

—Cualquiera diria al ver al estado de los coches funebres y como visten los *palafreneros* de los mismos, que el que necesita dichos vehiculos no pagana da ó que le prestan gratis el servicio.

Ayer mismo vimos á uno de los citados *palafrenero* cuyo sombrero de copa ostentaba un boquete por el que habria podido casi meterse un puño.

Digamos si con detalles de esta clase no resulta sainetesco uno de los actos mas serios y solempnes.

—Anteayer fué conducido á la última morada el tierno hijo de nuestro particular amigo don José Bech que ha experimentado en el breve espacio de pocos dias dos sensibles pérdidas de familia.

Nos asociamos de todas veras á la pena que en estos momentos siente nuestro amigo y su apreciable familia.

—Han sido declarado inútiles para el servicio militar, en el último reconocimiento facultativo efectuado en el hospital militar de Barcelona, los individuos de tropa que á continuación se expresan:

Zona de Gerona.—José Cané Cané, de San Juan de Palamós, y Pedro Subirós Mir, de Lladó.

Zona de Mataró.—Jaime Coma Bol, de Tiana, y Joaquín Dalmau Casabó, de Arbucias.

Guipúzcoa.—José Prats Muntaner, de Porrera; Martín Fernandez Muñoz, de Renera; Tomás Expósito, de la Cruz; Miguel Garcia Castillo, de la Tova; Juan Planas Puigdemont, de Cartayá, y Antonio Casanovas Casellas, de Perelada.

Asia — Pablo Borfé Blanch, de Argelaguer.

Figueras — Miguel Clivillá Rosés, de Torroja; Juan Bargalló Fort, de Terol; Avelino Menayo Boix, de Albaréz, é Isidoro Marcé Cuscó, de Avinyonet.

Noticias de la guerra

El secretario de Guerra de los Estados Unidos, Mr. Alger, ha teleografiado extensamente al general Merrit dandole instrucciones para el mantenimiento del orden en Filipinas.

Dice Alger que tan pronto como sea un hecho la posesión por los Estados Unidos de la ciudad, puerto y bahia de Manila se debe consolidar la paz inmediatamente.

Encarga al general Merrit que se dedique en primer término á proteger los intereses de todos los habitantes y á garantir la personalidad de los mismos.

Agrega que todos por igual deben reconocer legítima la ocupación y respetar la fuerza armada que se constituirá inmediatamente en salva guardia de la isla de Luzón.

Los que respeten la paz, la ocupación y la fuerza del ejército se les tratará con todo género de consideraciones,

A los perturbadords del orden, recomienda por último Alger, que se les trate con todo rigor.

El mismo despacho que da las anteriores noticias dice, el general Merrit que fundándose en estas instrucciones deberá ser inexorable con Aguinaldo y demás jefes y cabecillas de la rebelión tagala.

—Los prelados católicos yanquis han celebrado una larga entrevista con el presidente de la República norteamericana.

En ella se han ocupado de las cuestiones relacionadas con el culto, mostrándose partidarios de que sea la religión católica á la que oficialmente debe rendirse culto en toda la isla de Cuba.

Asi mismo, los aludidos obispos gestionan que forme parte de la comisión que ha de entender en los asuntos de Cuba y Puerto Rico un prelado católico.

Esto último se ha desmentido posteriormente.

—Vuelve á inspirar serios temores la peste bubónica, que ha aparecido en Bombay con caracter alarmante.

Los despachos que de allí se reciben dicen que durante las dos últimas semanas han ocurrido ochenta y cinco y ciento tres defunciones, respectivamente.

—Telegrafían de Washington que el gobierno de los Estados Unidos se propone, y brevemente lo hará

no reconocer á los insuraectos ninguna clase de derechos,

Por el contrario, el gobierno yanqui desea hacer la paz, para lo cual hará deponer las armas á los rebeldes.

Esta actitud se cree por muchos que dará origen á una serie de complicaciones no despreciables,

Por lo pronto ya se dice con referencia á noticias de la Gran Antilla que un jefe rebelde está organizando á toda prisa un ejército de 13000 hombres para marchar sobre Santiago de Cuba por tres caminos diversos y poner sitio á la plaza.

—Siguen diciendo de Paris que don Carlos de Borbón prepara en breve la publicación de un Manifiesto.

Crean los periódicos del extranjero que el partido carlista no se lanzará al campo hasta la primavera próxima, pues en la actualidad carecen de fondos.

—El Vesubio se halla en erupción.

La actual es uno de los mayores que se han conocido.

Desde el cráter parten cuatro corrientes de lava que marchan con una velocidad de 100 metros por minuto.

Las detonaciones son fortísimas y los ruidos subterráneos incesantes.

Los geólogos temen ocurran terremotos de consideración.

Recuerdan que una erupción análoga a la actual y del mismo volcán, motivó el tristemente célebre terremoto de Santiago de Cuba;

—El general Pando, que como es sabido, se halla en Méjico, se propone volver á la Habana para acompañar al general Blanco en su regreso á España.

—El contralmirante señor Cervera no regresará á España por ahora, segun participan de Nueva York

—Un regimiento de infanteria regular ha salido de Tampa en dirección de Santiago de Cuba,

El envío de estas fuerzas obedece á guarnecer la ciudad y por temor á los rebeldes, en los cuales se observa movimiento de hostilidad hacia los Estados Unidos.

—El Gobierno americano se preocupa grandemente de todo lo relacionado con la evacuación de Cuba y Puerto Rico y mucho mas del estado de cosas que ha de imperar en ambas Antillas una vez hecha la evacuación.

Mac Kinley ha suspendido temporalmente su excursión veraniega y aprovecha el tiempo celebrando consultas con los hombres más importantes de su país acerca de los asuntos de actualidad y especialmente sobre la evacuación y las contingencias á que esta dará lugar.

—Hace días que el Gobierno pidió ciertos datos é informes al general Rios, sin que hasta la fecha haya contestado.

Esto preocupa al ministro de la Guerra.

—Los corresponsales de la prensa inglesa en los Estados Unidos telegrafían que ganan terreno en la republica norteamericana las tendencias anexionistas con respecto á Filipinas.

El general Correa ha llevado á la regia firma las siguientes disposiciones de Guerra:

Real decreto disponiendo que pase á la reserva el teniente general don José Olivares.

Idem ascendiendo á teniente general al que lo era de división don Manuel Delgado.

Real orden nombrado gobernador militar de Sevilla á don Nicolás Rey.

Idem concediendo la gran cruz roja del Mérito militar al coronel don Miguel Ortega, por haberse distinguido en la defensa de Puerto Rico.

Otras recompensas de menor importancia por méritos de la guerra.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santo de Hoy— S. Joaquin.

Santo de Mañana.—Sta. Timoteo.

Cuarenta Horas.—En la iglesia de San Lucas.

GERONA

Imprenta y Encuadernación Manuel Liach

ANUNCIOS

CORREOS

Entradas		Salidas	
Madrid.	8'48 mañana	3'19 tarde	
Barcelona.	8'48 id.	7'48 mañana y 3 tarde	
Francia.	7 m. 3'19 t.	8'48 id. y 8 noche	
Puigcerdá y Ripoll.	5'30 m.	11 id.	
Olot y su línea.	5'30	11 id.	
S. Feliu de Guixols.	7 m. y 6 t.	9 id. y 6 tarde	
Amer y su línea.	6'30 m.	10 id.	
S. Aniol y su línea.	7 id.	10 id.	
Español.	7 id.	10 id.	

Despachos de certificados y cartas en listas, de 10 a 12 de la m. a 1 de la t.
 Apartado: a las 10 de la mañana y 8 noche.
 Correspondencia falta de franqueo, de 10 a 12 de la mañana.
 Los buzones de los Estancos se recogen a las 1'45 de la tarde y a las 9 de la noche y jade el buzón de la Principal media hora antes de la salida del correo.
 Además de la Principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalu, Castell-fulit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Flaásá, Gerona, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

PASQUAL PERUCHO



DENTISTA DE LA REAL CASA
 Licenciado en el Colegio de Dentistas de Paris y aprobado en la Facultad de Medicina de Madrid.
EX-OPERADOR Y JEFE DE TALLER DE LA CASA DEL DOCTOR PRETER DE PARIS Y PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES
 tiene el honor de ofrecer su gabinete de operaciones
Subida al Puente de Piedra, num. 2, esquina a la Plaza de la Constitución
GERONA

Tratamiento de todas las enfermedades de la boca. Especialidad en la construcción de dentaduras artificiales, sin ganchos ni resortes, garantizadas por un éxito completo. Empastes de todas clases; y orificaciones al oro puro.

GALLART Y COMPAÑIA

Constructores de máquinas

GERONA
 Turbinas y motores hidráulicos, sistema moderno con rendimiento máximo.
 Especialidad en máquinas de vapor y calderas.
 Trasmisiones de fuerzas de todas clases, con engranajes, cables algodón o cáñamo eléctrica para grandes distancias.
 Instalaciones de fábricas de harinas empleando cilindros o piedras
 Telares mecánicos de varios sistemas.
 Bombas y norias de varias clases para elevaciones de agua.
 Máquinas para la industria aceitera con cilindros y prensas hidráulicas, alfalfa, rullis) prensas de engranaje o palanca.
 Maquinaria para la fabricación de entidos.
 Fundición de hierro y bronce de toda clase de piezas para industria y construcciones

TALLER DE CERRAJERIA

DE

Juan Ferrer Vilá

OLOT
 En esta casa se construyen toda clase de barandas, rejas, balcones, tribunas, galerías en hierro forjado o de fundición, y se hacen toda clase de trabajos y de maquinaria y reparaciones de telares de generos de punto y máquinas de coser.

TODO A PRECIOS REDUCIDOS

EL NORTE

Periódico Tradicionalista

Precios de suscripción
 En Gerona, un mes. 1 peseta
 » » trimestre. 2'50
 Fuera de la capital, un trimestre. 3
 En el Extranjero, un trimestre. 0'10
Puntos de suscripción
 En Gerona, en la Administración del periódico.
 En Olot, Circulo Tradicionalista.
 En Figueras, D. Dalmacio Presas, calle Aviñonet.
 En La Bisbal, don Ferreol Boadas, Alta Riera, número 7.
 Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.

Anuncios y Comunicados a precios convencionales.

KIOSCO DE DON JOSE LOPEZ

Rambla de Alvarez

Vendense los siguientes periódicos: «El Correo Español», «EL NORTE», Lo Mestre Titas», «El Fusil», «La Idea Popular», Zumbador, carregui «El Centro» y los folletos de actualidad «El Hombre que se necesita», y «Sagasta Tenorio».

FONDA PENINSULAR

(ANTIGUA SAN ANTONIO)

JUAN NICOLAS

Progreso, 3. Gerona

Medicamentos acreditados recomendados por la ciencia médica

Jarabe de Hiposfósito GIMBERNAT

El mejor de los tónicos-reconstituyentes conocidos, abre el apetito cura la anemia, clorosis (colores pálidos), enfermedades medulares, isterismo, inmnosio, de efectos sorprendentes en las convalecencias frasco 10 reales

Vino restaurador GIMBERNAT

Es de gusto agradable deodom. que en vez de repugnar al enfermo, la toma con placer: frasco 12 reales.

Vino de Nuez de Kola GIMBERNAT

Poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón estimulantes para unciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido. precio 8 reales.

Vino Iodo Tánico Fosfatado

De mejores resultados que el aceite de hígado de bacalao en la tisis escrofulismo y debilidad general: precio 8 reales.

Licor dinamogénico GIMBERNAT

A base de Morcuol (principio activo del aceite de bacalao) nogal y lacta osfato de cal: frasco 12 reales.

Pastillas GIMBERNAT Cloro-boro-sódicas a la Cocaína

Contra las enfermedades de la boca, garganta y laringe. Conservan la voz y evitan la fatiga: precio 8 reales.

Venta al por mayor.-Farmacia del autor, Conde del Asalto, 14.-Barcelona
 DETALL EN TODAS FARMACIAS